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9 МАЯ
Наши ветераны —  участники 

Великой Отечественной войны
БЕЛЯКОВ Алексей Иванович 
ВОЛКОВА Клавдия Порфирьевна 
КОЖЕВНИКОВ Владислав Николаевич 
КОВАЛЕВА Валентина Ивановна 
ЛЫСОВ Геннадий Михайлович 
МЕТЕЛЕВ Николай Максимович 
НЕСТЕРОВСКИХ Герман Никифорович 
ПЕРЛИН Николай Михайлович 
ПЕТРОВ Иван Сергеевич 
СЕЛИВАНОВА Ирина Алексеевна 
СЕРГЕЕВА Ираида Афанасьевна 
СЕРОВА Татьяна Александровна 
СИРОТЮК-ОРДИНАТ Николай Трофимович

ш ош щ д а
Подполковник медицинс

кой службы в отставке вете
ран войны Николай Трофи
мович Сиротюк-Ординат уча
ствовал в Великой Отече
ственной войне с самого пер
вого дня, и даже с самых 
первых часов.

— Николай Трофимович 
как начались для вас дороги 
войны?

— Самое тяжелое, что я 
не могу забыть и через де
сятки лет, это первые бои.

22 июня, в 5 часов утра, 
нас, курсантов Киевского 
пехотного училища, подняли 
по тревоге. Я тогда учился 
уже на выпускном курсе.

Помню, как мы рыли око
пы в лесу — сначала для 
стрельбы с колена и уж за
тем углубили их в полный 
профиль, на высоту роста.

Первым боевым заданием 
было оборонять располо
женный под Киевом аэро
дром. Установили по пери
метру свои «максимы», но 
что мы могли сделать с пу
леметами против пронося
щихся над аэродромом не
мецких самолетов!?

Тяжелым было боевое 
крещение курсантов, многие 
из них погибли, остальных 
направили на восток, на пе
реформирование.

— Наш эшелон остано
вился на станции Орел. 
Здесь же находились соста
вы с ранеными, а также с 
женщинами и детьми, кото
рых везли в эвакуацию, — 
вспоминает Николай Трофи
мович. — Безоблачное небо 
не предвещало беды. Она 
пришла неожиданно. На 
станцию совершила налет 
немецкая авиация. Когда он 
закончился, было страшно 
смотреть вокруг: закручен
ные в зловещую спираль 
рельсы, разбитые вагоны, 
обожженные тела людей...

«,;Ш1оамм
ШИ!?»

В течение недолгого вре
мени Николай Трофимович 
обучал в тылу молодое по
полнение.

— Буквально днем и но
чью приходилось занимать
ся с солдатами, — вспоми
нает ветеран. — Ведь есть 
такое святое правило коман
дира: «Чему научишь, то и 
получишь!» А затем курьер
ской скоростью наш эшелон 
отправился на Калининград
ский фронт.

Враг отчаянно рвался к 
Москве. На Ржевском направ
лении мы заняли так называ
емые отсечные позиции.

Бои шли трудные, они тре
бовали от нас выдержки, 
упорства. Намокшие шинели 
замерзали на морозе и стано
вились жесткими, как жесть.

Здесь, под населенным 
пунктом Михайлино, я был 
ранен в ногу, а при транс
портировке в госпиталь по
лучил еще одно ранение — 
в грудь.

(О ШАМИШИШ
Потом была служба в Се

веро-Кавказском военном 
округе, затем участие в та
ких памятных операциях, как 
форсирование Сиваша — 
почти по шею в ледяной 
воде, штурм Сапун-горы...

— Где вы встретили, Ни
колай Трофимович, День 
Победы?

— Из Крыма наша часть 
была переброшена в При
балтику, где снова участво
вал в боях. Здесь мы и ус
лышали известие о капитуля
ции Германии. Все описания 
тех дней кажутся бледными: 
мы плакали, обнимались, 
целовались! Поздравляли 
друг друга, что живыми дош
ли до Победы.

В это время пришел при
каз демобилизовать из ар
мии женщин и стариков. По
мню 60-летнего солдата, ук
раинца Мирошниченко. Он 
сказал: «Мне некуда возвра
щаться. Дом разрушен, вся 
семья — жена, дети — по
гибли».

Мы собрали для него 
деньги, чтобы он хотя бы 
маленькую хату мог купить.

А мой брат Андрей до 
Победы не дожил. Он коман
довал взводом противотан
ковых ружей и погиб 19 ап
реля в боях за Берлин.

Окончилась война, мне 
надо было думать, как жить 
дальше, помогать отцу и ма
тери, сестрам.

. — Мы как-нибудь потер
пим, выдюжим, — сказал 
отец. — Поступай учиться. 
Так я стал студентом Перм
ского медицинского институ
та. Было трудно, но в пер
вый год материально помо
гали бывшие товарищи по 
военной службе, а потом и 
сам стал зарабатывать... По
том помог получить меди
цинское образование двум 
своим сестрам... Жизнь вхо
дила в мирное русло.

Д. БЫЧКОВ.
Фото В. ТАРАСЕНКО.
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По законам 
военного 
времени

А. П. ЯСТРЕБОВ, 
ректор медакадемии, член-корр. РАМН, 

заслуженный деятель науки РФ, профессор

Никогда ни одна победа в рат
ном или мирном труде не дава
лась нашей многострадальной 
стране малой кровью. Каждая из 
них оплачена жизнями и здоро
вьем, тяжелыми лишениями и 
беззаветной самоотверженнос
тью наших людей.

Победа с Великой Отечествен
ной войне над фашистскими зах
ватчиками не была в этом ряду 
исключением. Она была народ
ной Победой.

Минули 60 лет. Но подвиг на
рода в тылу и на фронте не ото
двинулся в прошлое.

По-прежнему рядом с нами жи
вут и немногие теперь уже участ
ники боев, и те, кто работал в во-

* енные годы на заводах, стройках, 
в госпиталях.

В канун 60-летия Победы с 
ними встречались студенты нашей 
медакадемии. Они вынесли из 
этих встреч и бесед впечатление 
о большой духовной стойкости, 
жизненной энергии, доброте лю
дей поколения военных лет.

А ведь после тяжелой, крово
пролитной войны наши люди на
шли в себе силы, чтобы с огром
ным упорством налаживать в 
стране мирную жизнь. Они отлич
но учились и сами становились 
преподавателями, профессорами. 
Занимались наукой...

Суровый 1941 год. 25 июня ди
ректор института Владимир Ива
нович Величкин делает доклад на 
общем собрании профессорско- 
преподавательского состава о ра
боте СГМИ в военной обстанов
ке. Принимается решение руко
водством вуза о коренной пере
стройке работы в соответствии с 
требованиями военного времени.

Более трети преподавателей — 
75 человек уже в первые дни 
были мобилизованы на фронт. На 
оставшихся сразу легла дополни
тельная нагрузка. Они не только 
вели занятия, читали лекции, но 
и работали в эвакогоспиталях. На 
начало 1942 года в Свердловской 
области было развернуто 78 гос
питалей, в том числе в областном 
центре — 19.

Постоянными консультантами 
госпиталей и главными специ
алистами УралВО являлись про
фессора А. Т. Лидский, 
М. В. Мухин, Ф. Р. Богданов,

В. Д. Чаклин, Л. М. Ратнер, 
И. Л. Богданов, В. М. Каратыгин, 
Д. Г. Шефер.

На Урал в первые же месяцы 
войны начали прибывать люди, 
эвакуированные из прифронто
вых областей. Среди них было 
немало студентов мединститутов. 
В результате численность обуча
ющихся в СГМИ увеличилась к 
1942 г. в 1,5 раза (при том, что 
два учебных корпуса института 
были заняты под эвакуированные 
заводы).

С августа 1941 — 1942 учебно
го года занятия в институте на
чались по новым учебным пла
нам. Пятилетний курс обучения 
предполагалось закончить в те
чение 3,5 лет за счет 8-часового 
рабочего дня и сокращения ка
никул, но при выполнении полно
го объема учебных программ.

Изменения в учебном плане 
диктовались возросшей потреб
ностью страны в медицинских 
кадрах. Руководство института 
увеличивает прием студентов на 
1 курс в 1942 году до 620 чело
век вместо 300, а в следующем 
году до 700 человек.

Наибольшие изменения учеб
ного процесса произошли на хи
рургических кафедрах.

На кафедре общей хирургии, 
которой заведовал профессор 
Ф. Р. Богданов, проводилась 
подробная сравнительная оцен
ка различных методов обезболи
вания, разбирались показания и 
техника переливания крови, осо
бенности лечения огнестрельных 
ранений, открытых огнестрель
ных переломов, анаэробной ин
фекции.

На кафедре травматологии и 
ортопедии (заведующий — про
фессор В. Д. Чаклин) были вве
дены лекции по челюстно-лице
вой травматологии.

На кафедре госпитальной хи
рургии, которой руководил про
фессор А. Т. Лидский, основное 
внимание уделялось вопросам 
неотложной хирургии и послед
ствиям огнестрельных ранений.

Вместе с тем ученые института 
заботились и о перспективах 
мирного труда. Ученый совет 
вуза в сентябре 1942 года нашел
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возможность вынести решение: 
«Ходатайствовать через Нар- 
комздрав РСФСР об открытии 
в СГМИ санитарно-гигиеничес
кого факультета: учитывая
большую потребность Урала в 
работниках по промышленной, 
коммунальной и пищевой сани
тарии».

В 1943 г. новый факультет 
открылся, в том же году воз
родился и педиатрический фа
культет.

Летом 1944 года состоялся 
выпуск первых санитарных вра
чей (48 человек) и врачей-пе- 
диатров (47).

Основными направлениями 
научных исследований ученых 
института в 1941 — 1945 годах 
были: лечение огнестрельных 
ранений, апробация лечения 
сульфаниламидными препара
тами, клинических поврежде
ний центральной и перифери
ческой нервной системы. Изу
чением этих проблем занима
лись 23 кафедры.

Например, разработка про
блемы осложнений огне
стрельных переломов (остео
миелитов) осуществлялась под 
руководством профессора
А. Т. Лидского. В его клинике 
была разработана методика 
наложения глухой гипсовой 
повязки при огнестрельной 
травме. Публикация моногра
фии на эту тему в начале вой
ны способствовала широкому 
распространению этого мето
да лечения.

Большая работа оборонно
го значения была проведена 
под руководством профессора 
М. И. Сахарова по организа
ции службы крови, которая не 
только обеспечивала нужды 
тыловых госпиталей, но и ос
новную массу крови отправля
ла на фронт. М. И. Сахаров 
вел поиск консервантов крови 
и возможностей использова
ния сухой сыворотки и крово- 
заменителей. Предложенный 
им консервант крови был ап
робирован в ЦНИИ перелива
ния крови, а профессор М. И. 
Сахаров получил авторское 
свидетельство на изобретение. 
Кроме того, им предложено 
использование эритроцитар- 
ной взвеси (восстановленной 

• крови) и гидролиза эритроци
тов («аминокровина»). Оба 
препарата нашли широкое 
применение в практике эвако
госпиталей.

Под руководством профессо
ра Л. М. Ратнера разрабатыва
лись вопросы лечения огне
стрельных аневризм крупных со
судов, травматических диафраг
мальных грыж и многое другое.

Сотрудники госпитальной 
хирургической клиники В. П. 
Кириллов, М. В. Мухин, Э. Л. 
Файвишенко, Л. А. Збыковская 
занимались лечением челюст- 
но-лицевых ранений, разработ
кой пластических операций 
лица, лечением ранений орга
нов грудной клетки, длинных 
трубчатых костей.

Доцент кафедры общей хи
рургии М. С. Иоффе, работав
ший начальником отделения 
восстановительной хирургии, 
провел большую работу по ле
чению длительно не заживаю
щих ран и язв после огне
стрельных ранений.

Под руководством профес
сора Б. П. Кушелевского про
водились исследования по при
менению сульфаниламидных 
препаратов при лечении пнев
моний, изучались особенности 
течения гипертонической бо
лезни при закрытой травме 
мозга.

Докторская диссертация 
И. Л. Богданова по одной из 
проблем эпидемиологии была 
удостоена премии 2 степени на 
Всесоюзном конкурсе научных 
работ (1945 г.).

Заведующий кафедрой не
рвных болезней Д.Г. Шефер 
был инициатором создания 
нейрохирургических отделений 
в общехирургических госпита
лях и нейрохирургических гос
питалей в Свердловске, Перми, 
Челябинске, Ижевске, Орен
бурге (1941 г.).

В 1944 году профессор Д.Г. 
Шефер направляется на фронт 
для апробации предложенного 
им метода первичной обработ
ки ран черепа и мозга в поле
вых условиях. Этот метод ши
роко используется врачами в 
нейрохирургических и других 
госпиталях. В том же году им 
опубликована монография 
«Диагностика и лечение ране
ний периферических нервов».

На кафедре органический 
химии (профессор А. В. Кирса
нов), доцент М. Г. Быстрицкая) 
по просьбе облаптекоуправле- 
ния в лабораторных условиях 
было налажено производство 
нитроглицерина, недостаток 
которого остро ощущался в го
роде.

Большинство выпускников 
института предвоенных и во
енных лет достойно пронес
ли звание врача на фронтах 
войны.

Защищая Родину, не верну
лись с войны 70 врачей — вы
пускников института и 4 препо
давателя: С. Ф. Виткин — до
цент кафедры факультетской 
хирургии, А. Н. Авдюшев — ас
систент кафедры физики,

П. П. Смирнов — ассистент ка
федры ЛОР-болезней и Ш. Э. 
Яворский — ассистент кафед
ры факультетской хирургии.

В послевоенные годы, прой
дя фронтовыми дорогами, вер
нулись в стены института мно
гие преподаватели. Они актив
но включились в дальнейшее 
совершенствование учебного 
процесса, воспитание молодо
го поколения высококвалифи
цированных специалистов, в 
развитие медицинской науки.

А фронтовик Василий Нико
лаевич Климов, который уча
ствовал в финской и Великой 
Отечественной войне в каче
стве военфельдшера, после 
войны, в 1952 году, закончил 
наш мединститут, успешно за
щитил кандидатскую и доктор
скую диссертации, получил 
звание заслуженного деятеля 
науки РФ , возглавил кафедру 
госпитальной хирургии и 21 
год руководил вузом.

Многие годы отдали работе 
в медакадемии бывшие фрон
товики профессора: Иван Ива
нович Бенедиктов, Аркадий 
Иванович Кортев, Александр 
Васильевич Лирман, доцент 
Зоя Александровна Шувалова 
и другие, кого нет сегодня с 
нами.

Можно назвать много лю
дей из поколения военных лет, 
которые трудились в институ
те, в медакадемии. Сердечное 
им спасибо!

Сотрудники медакадемии и 
сегодня продолжают лечить 
участников Великой Отече
ственной войны, а также забо
титься о поправке здоровья во
инов — участников позднейших 
локальных конфликтов. Ведь 
ряд кафедр УГМА действуют на 
такой уникальной клинической 
базе, какой является областной 
психоневрологический госпи
таль ветеранов войн.

В годовщину 60-летия Побе
ды ректорат, все мы, профес
сорско-преподавательский со
став и студенты, поздравляем 
участников Великой Отече
ственной войны и трудового 
фронта с этим праздником. 
Желаем им здоровья, творчес
ких успехов, благополучия.

К славному юбилею медака
демия подготовила сборник 
воспоминаний ветеранов вой
ны и тыла. Это дань уважения 
и памяти.

Сегодня Уральская государ
ственная медицинская акаде
мия приближается к своему 
75-летию. И, несомненно, во
енные годы — это особая, па
мятная страница в жизни и ис
тории крупнейшего медицинс
кого вуза Урала.

К Ю БИ ЛЕЮ  Х И РУ РГА
Человеком, которому А. Т. 

Лидский поручил развивать 
хирургию детского возраста, 
стал его ученик — Алексей 
Федорович Зверев. Здесь, на 
кафедре госпитальной хирур
гии, было организовано пер
вое на Среднем Урале отде
ление хирургии детского 
возраста, а возглавлять его 
было поручено Алексею Ф е 
доровичу.

Своими воспоминаниями о 
замечательном хирурге, воз
главлявшем более 10 лет наш 
институт (СГМИ), делятся 
люди, близко знавшие Алек
сея Федоровича — его учени
ки, родственники, сослужив

цы, свидетели его уникальных 
операций. Редакционная кол
легия, возглавляемая мини
стром здравоохранения Свер
дловской области М. С. Скля
ром, постаралась осветить 
прошлое и настоящее хирур
гии детского возраста Сверд- 
ловска-Екатеринбурга.

Воспоминания о замеча
тельном человеке представ
лены сотрудниками кафедры 
хирургии детского возраста 
Г. И. Гридиной, Н. А. Цап. В 
сборнике приводятся и вос
поминания Зои Александров
ны Шуваловой, много лет ра
ботавшей с А. Ф . Зверевым и 
руководившей впоследствии

этой кафедрой. Коллектив 
редколлегии благодарит
А. В. Харитонову, 3. М. 
Мельникову, С. Д. Кухарен- 
ко, М. Л. Рыбакову, Н. М. Ку
лагину, корреспондентов га
зет и журналов за предостав
ленные воспоминания. Осо
бую благодарность хотелось 
бы выразить В. П. Верейки- 
ну, директору издательства 
«СВ-96*, художнику-офор- 
мителю Е. В. Арбеневу за ве
ликолепное издание и ак
тивное продвижение серии 
книг о жизни замечательных 
врачей.

Засл. деятель науки РФ, 
профессор Э. К. НИКОЛАЕВ.

П А М Я Т Ь  Р А С С К А З Ы В А Е Т

Секретное оружие
Рассказывает полковник в отстав

ке, начальник отдела кадров УГМА 
Алексей Иванович Беляков'.

— Много легенд связано с гвардейс
кими реактивными минометами, с той за
весой секретности, которая их окружа
ла. Например, говорили, что каждая ра
кетная установка была заминирована. 
Нет, мин на них не было. Просто на пе
редних крыльях грузовика, оснащенно
го пусковой установкой, стояли ящики со 
взрывчаткой, толом. Они были предназ

начены для подрыва «катюши», если воз
никнет угроза ее захвата немцами.

Я воевал в частях гвардейских реактив
ных минометов в Восточной Пруссии. Уча
ствовал в боях за Кенигсберг (Калинин
град). За его взятие награжден орденом 
Красного Звезды.

В Восточной Пруссии и застала меня 
весть о Победе. Я как раз тогда был де
журным по бригаде... Когда услышали 
сообщение по радио, радости не было 
предела. Ведь мы так ждали этого дня.

В медсанбате
Рассказывает ветеран войны 

Клавдия Порфирьевна Волкова:
— Все годы войны я работала опе

рационной сестрой в медсанбате, была 
награждена орденом Красной Звезды, 
медалью «За боевые заслуги».

Там и встретила свою судьбу, своего 
будущего мужа Анатолия Абрамовича 
Волкова. Он был у нас ведущим хирур
гом. Замечательный был человек. Мно
го лет он позднее работал на военной 
кафедре УГМА.

Батальон располагался обычно в бре
зентовых палатках с тамбуром. Были 
большие палатки, в которых помеща

лись четыре операционных стола, и ма
ленькие — с одним столом. Там и ока
зывалась хирургическая и терапевтичес
кая помощь.

Трудная была у нас доля. Когда ране
ные поступали потоком, оперировать при
ходилось непрерывно. Часа два отдыха
ли, и снова — к операционному столу.

Всякое бывало. Однажды попали в 
окружение и чудом сумели из него вый
ти. А ведь часто медики становились лег
кой добычей войны, немало мы знали 
случаев, когда гибли целые медсанба
ты. Но мы оказались счастливыми. Уви
дели радость Победы.

«Самоходки» для фронта
Рассказывает доцент кафедры внут

ренних болезней №2, участник войны 
Иван Сергеевич Петров:

— Меня призвали в армию после окон
чания медицинского училища, но я стал 
не фельдшером, а командиром орудия 
самоходной установки СУ-100.

Эти установки в годы войны выпускал 
Уралмаш, а наша часть стояла недалеко 
от завода.

Каждые три дня с конвейера Уралма- 
ша сходила 21 самоходная установка. Их 
укомплектовывали экипажами и грузили 
в эшелон.

Мне поручили сопровождать такие 
эшелоны на фронт. Был старшиной, от- 
ве^ай'зЬ'ЦЭДнью детали, запчасти, прибо
ры для самоходок. Впрочем, пришлось 
кстати и фельдшерское образование. В 
дороге всякое с солдатами случалось.

Это был последний, победный год вой
ны и пункты назначения наших эшелонов

находились на территории Чехословакии, 
Венгрии. Пришлось и под бомбежкой 
побывать. А в Карпатах, в горах, немцы 
нас пытались забросать гранатами.

Это тревожное дыхание войны я ^ ^  
вспомнил на Кубе, где работал два годаЦ ^ 
доктором.

1962 год... США объявляют блокаду 
Кубы. Наша гостиница находится у са
мого моря. А в нескольких милях от бе
рега выстроились американские кораб
ли. Каждую ночь их прожектора шарят 
по Гаване, упираются в окна... Атмосфе
ра была, как на фронте.

Здесь довелось увидеть Фиделя Каст
ро и его брата Рауля, общаться с Че Ге
варой, врачом г1о образованию.вместе с 
команданте Че мы участвовали -и в суб
ботнике по рубке сахарного тростника...

Наверное, учитывая мою биографию, 
мне на нашей кафедре доверяют уже нема
ло лет вести курс военно-полевой терапии.

П о зд р авл яем !
На днях Федеральное агентство по здравоохранению и социальному разви

тию прислало поздравление в адрес профессора Нины Петровны МАКАРОВОЙ.
В поздравлении говорится: «Сердечно поздравляем Вас с присуждением 

звания лауреата премии Правительства Российской Федераций в области на
уки и техники. Примите искренние пожелания доброго здоровья, счастья, твор
ческих успехов в работе».

Коллеги горячо и искренне поздравляют Нину Петровну с высоким званием!

60-лети ю  Победы 
п о с в я щ а е т с я

Научная сессия УГМА
Нынешняя традиционная весенняя сес

сия в медакадемии — вдвойне юбилейная.
Во-первых, она посвящалась 60-летию По
беды советского народа в Великой Отече
ственной войне 1941 — 1945 годов. А во- 
вторых, нынешняя научно-практическая 
конференция молодых ученых и студен
тов — уже 60-я по счету. Это тоже круг
лая, юбилейная цифра.

В канун юбилея Победы на секционных 
и на пленарных заседаниях прозвучали 
благодарные слова в адрес медиков, ко
торые во фронтовых условиях и в тыло
вых госпиталях самоотверженно лечили 
раненых, возвращали их в строй.

Большая аудитория. Открывает кон
ференцию проректор по науке профес
сор В. И. Шилко. Затем он предоставля
ет слово ректору, члену-корреспонден- 
ту РАМН, профессору А. П. Ястребову.
О вкладе уральских медиков в Великую 
Победу рассказывает студентка 5 курса 
лечебно-профилактического факультета
А. М. Попова. Она подготовила реферат 
«Организация работы хирургической 
службы Свердловской области в годы 
Великой Отечественной войны». Были 
сделаны подобные сообщения и на дру
гих секциях: о деятельности терапевти
ческой, педиатрической служб, о рабо
те ученых — морфологов, инфекциони
стов и эпидемиологов, других специали
стов в труднейших условиях военного 
времени.

Куратор НОМУСа профессор Л. А. Со
колова в своем выступлении на секции от
метила, что студенты мединститута воен
ных лет очень напряженно учились, помо
гали ухаживать за ранеными в госпиталях, 
участвовали в заготовке топлива: но они

находили еще время и силы для занятии в 
СНО.

Профессор Л. А. Соколова произнесла 
добрые слова о своей Учительнице, про
фессоре Галине Станиславовне Мармо- 
левской, которой в этом апреле исполни
лось бы 80 лет. В памяти тех, кто работал 
рядом с Г. С. Мармолевской, она осталась 
прекрасным педагогом и ученым. А начи
нала она в студенческом кружке на кафед
ре профессора Б. П. Кушелевского и в 
1944 году была избрана председателем 
правления СНО Свердловского мединсти
тута.

Во второй день научной сессии на пле
нарном заседании в Большой аудитории с 
актовой речью выступил профессор 
Г. М. Григорьев.

Глеб Михайлович окончил Свердловс
кий мединститут в 1955 году, в 1972-м — 
защитил докторскую диссертацию. Более 
20 лет он заведовал кафедрой ЛОР-болез- 
ней, воспитал себе смену, учеников. 
Г. М. Григорьев — автор более 100 опуб
ликованных работ, в том числе несколь
ких монографий. Он — член Международ
ного научного общества нейроотологов.

Во время конференции были организо
ваны выставки литературы. Был выпущен 
сборник, в котором представлено 206 на
учных работ. 180 из них подготовлены сту
дентами и молодыми учеными УГМА и 26 
представлены студентами-медиками из 
Уфы, Ярославля, Курска, Владивостока и 
других городов.

Вступительная статья сборника, напи
санная проректором по науке профессо
ром В. И. Шилко, посвящена самоотвер
женной деятельности видных ученых 
УГМА в годы войны.

*
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Р Ш Р Ш  из ь
В канун 60-летия Победы в музее истории медака 

с бывшими сотрудницами нашего вуза доцентами Н. 
М. Н. Скорняковой. Они поделились воспоминаниям 
рые совпали с Великой Отечественной войной. Расс 
женной была жизнь института, она подчинялась од 
для Победы!»

Организовали встречу доцент кафедры обществе» 
курсом истории медицины Н. М. Скоромец и зав. би

птт из иуш
В канун 60-летия Победы в музее истории медакадемии состоялась встреча студентов 

с бывшими сотрудницами нашего вуза доцентами Н. В. Герасимовой, А. Ф. Плышевской, 
М. Н. Скорняковой. Они поделились воспоминаниями о своих студенческих годах, кото
рые совпали с Великой Отечественной войной. Рассказали о том, какой трудной, напря
женной была жизнь института, она подчинялась одному лозунгу «Все для фронта! Все 
для Победы!»

Организовали встречу доцент кафедры общественного здоровья и здравоохранения с 
курсом истории медицины Н. М. Скоромец и зав. библиотекой М. Г. Семенова.

гошм
И 7ШИ10 М
В начале апреля ректор мед

академии член-корр. РАМН, 
профессор А. П. Ястребов 
провел совещание комиссии по 
подготовке к 75-летию вуза.

Обсуждались мероприятия 
по подготовке к юбилею, ко
торый будет торжественно от
мечаться в ноябре 2005-го.

В плане юбилейных дел: 
проведение специальной на
учной сессии с публикацией 
сборника докладов, органи
зация выставок живописи и 
фоторабот, конкурса «По
ющий медик», спортивного 
праздника.

На совещании был высказан 
ряд предложений: подготовить 
проспект о медакадемии и ви
деофильм, пригласить на тор
жества выдающихся ученых — 
выпускников медакадемии 
прошлых лет.

# взгляд

ц д «  -  тж
•  Разговор с Денисом Сай
товым — студентом 3 курса 
стоматологического факуль
тета, участником контртер
рористической операции в 
Чечне.

—  Для вас, человека мо
лодого, Великая Отече
ственная —  это что-то дале
кое?

| — Не очень далекое — 60
лет. У меня дед тогда воевал. 
Бабушка была в годы войны 
медсестрой, спасала раненых. 
Оба уже умерли. Запомнилось 
мне, что у деда было много на
град — орден Суворова, ор
ден Ленина, Красная Звезда...

—  Как участник боевых 
действий, вы можете оце
нить, какой трудной была 
война 1941-1945 годов?

—Трудно сравнивать. Там 
мой дед видел перед собой 
противника, а здесь его нет, он 
прячется, идет минная война.

—  Но и тогда, и сейчас есть 
военное братство, дружба?

— Да, они существуют. В 
нашем отряде все отвечали 
друг за друга, за жизнь това
рища. Однажды мы попали в 
засаду. Бой шел двое суток. 
Мы были вынуждены вызвать 
огонь на себя.

В нашем отряде несколько 
человек погибли, были ранены. 
Среди них и я. Товарищи вы
несли меня из леса. Потом выз
вали «вертушку». А дальше — 
госпитали в Грозном, Влади
кавказе, Ростове. Потом — в 
Москве.

—  Солдаты вспоминают 
песни военных?

— Строевой убыло немного, 
пели чисто наши современные 
речевки.

—  А к фильмам о войне 
как относитесь?

— В Грозном по спутнико
вому ТВ смотрели «В августе 
44-го». Интересно. Понрави
лись вновь снятая «Звезда» и 
фильм о финской кампании 
«Кукушка*. Достоверно.

(Когда я вспомнил очень хо
рошую книгу писателя В. Бого
молова, по которой снята ки
нолента «В августе 44-го» —  
суровая, оставляющая впечат
ление сугубой документально
сти, правдивости, Денис в свою 
очередь рассказал о поразив
шей его кинокартине).

— Называется она «Звез
дочки мои ненаглядные», — 
сказал Денис. — Картина по
священа первой чеченской кам
пании. Посмотрите... Там очень 
реалистично показан быт гос
питаля. И что люди пережива
ют в этих условиях, и как к ним 
государство относится.

—  Ваше пожелание вете
ранам Отечественной вой
ны?

— Прежде всего хочется 
пожелать здоровья! Чтобы 
жили подольше и чтобы прави
тельство их не кидало.

Беседу записал 
Д. БЫЧКОВ.

(ТУДШ41 
М О Й  ПОРИ

Уже когда встреча в музее 
закончилась, Надежда Василь
евна Герасимова заметила:

— Одна знакомая мне как- 
то сказала: «Да что их вспо
минать, эти голодные годы?!» 
А я ответила бй:

— Эти несколько голодных 
лет стоят всей жизни!

Эти неожиданно прозвучав
шие слова подводили итог 
тому, о чем Надежда Василь
евна и ее коллеги только что 
говорили студентам.

Рассказ ветеранов перенес 
участников встречи в далекие 
военные годы. В почти засты
вающие зимой аудитории 
главного учебного корпуса и 
общежития. В суровую жизнь 
Свердловска тех лет...

Главный корпус топили, 
чтобы только не переморо
зить систему, впоминала На
дежда Васильевна — обще
житие тоже топили чуть-чуть. 
Так что спать приходилось в 
одежде.

Топливо мы заготавливали 
сами. Помню, как приходи
лось грузить толстые, в пол
метра обхватом, бревна в же
лезнодорожные вагоны.

Учились в основном в ин
ституте девчонки. На курсе 
было всего несколько юно
шей, побывавших на фронте, 
раненых...

Мы подкатывали бревна к 
железнодорожным путям, а 
потом по специальным лагам 
поднимали на насыпь в ваго
ны. Делать это было очень 
сложно. А еще их надо было 
правильно уложить.

Кроме того, возили торф с 
торфяника, что находился ря
дом с Московским трактом. 
Комендант выдавал нам санки. 
На них грузилось топливо, у 
санок были лямки. В них мы и 
впрягались по трое, как бур
лаки на картине Репина...

Вот так мы жили. Но тяга 
большая была к учебе, науч
ные кружки работали...

Вот еще один эпизод вос
поминаний.

Когда приходили эшелоны, 
доставлявшие раненых, их 
встречали студенты. На носил
ках перетаскивали в санитар
ные машины. Тех, кто мог 
идти, сопровождали, поддер
живая их. Работа продолжа
лась до 12— 1 часа ночи. По

том возвращались домой, а 
утром шли на занятия.

Студенты-медики также 
оказывали помощь непосред
ственно в госпиталях. Напри
мер, накладывали парафино
вые компрессы. «После того, 
как компресс снимался, — го
ворила Надежда Васильевна, 
— его надо было кипятить...»

Эхилррдробнояи*. реальные 
детали той жизни передают 
характер людей и времени, 
характер народа лучше всяких 
громких слов.

4шшн профком 
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Дальше рассказ продолжи

ла доцент Маргарита Никола
евна Скорнякова:

— Я училась на одном кур
се с Надеждой Васильевной. И 
тоже помню работу в колхозе 
и заготовку топлива. Но не 
буду повторяться, а расскажу 
об одном врезавшемся в па
мять моменте.

— Был период, когда в Свер
дловске ввели затемнение. Оче
видно, это было связано с тя
желым положением на фронте. 
С возможным прорывом к горо
ду немецкой авиации. Говорили,

чтс под Красноуфимском был 
сбит фашистский самолет.

тогда жила у родных на 
Уралмаше. И помню, как шла на 
занятия в главный корпус 
(транспорт в тот день не ходил), 
и на всем протяжении пути от 
Уралмаша к центру находились 
эвакуированные заводы.

Еще помню, как наши про
фессора приходили, на занятия 
в военной форме, прямо из 
госпиталя, где они самоотвер
женно выхаживали раненых. И 
окончив лекцию, снова спеши
ли туда.

Они делились с нами знани
ями и клиническим опытом, 
который нарабатывался в годы 
войны.

После окончания института 
Маргарита Николаевна избра
ла специальность акушера-ги- 
неколога.

— Мне эта специальность 
понравилась с первого моего 
дежурства в роддоме, — вспо
минает она.

Потом были годы препода
вательской работы. Их начало 
совпало с тем временем, ког
да в учебные аудитории при
шли вернувшиеся с войны 
фронтовики.

— У меня учились, например, 
ставшие потом светилами меди

цины профессор В. H. Климов, 
профессор С. М. Савичевский,
С. М. Спектор. У них была боль
шая жажда знаний, было инте
ресно наблюдать за ними.

ПР0ЙДШ0Г0 ПУТИ
шожошп

В этой фразе можно отра
зить смысл выступления на 
встрече в музее председателя 
совета ветеранов медакадемии 
доцента Алевтины Федоровны 
Плышевской.

В «Уральском медике* 
были опубликованы ее воспо
минания военных лет. Нет не
обходимости их пересказы
вать. Они еще раз подтверж
дают, что буквально каждый, 
кто работал или учился вдале
ке от фронта, в тылу, букваль
но каждый, делил со всеми со
ветскими людьми тяготы, ли
шения и в то же время делал 
все, что требовалось для дос
тижения Победы — самую 
трудную, прозаическую, но так 
необходимую работу.

Алевтина Федоровна посвя
тила свое выступление на этой 
встрече со студентами друго
му. Она сказала:

— 60-летие Победы в Вели
кой Отечественной войне для 
нас — святая дата. Сейчас не
которые горе-историки догова
риваются до того, что это наша 
страна, а не Германия начала 
войну. Но ведь Вторая мировая 
была развязана Германией 
раньше — в 1939 году...

Победа в Великой Отече
ственной войне — священное

для граждан России истори
ческое событие. И никому не 
удастся отобрать пройденно
го народом трудного, герои
ческого пути. Страна тогда 
была огромная, она простира
лась от Бреста до Камчатки, и 
советские люди отстояли ее от 
страшного вражеского натис
ка. Берегите память об этом 
народном подвиге.

А потом поднимались с 
мест студенты и благодарили 
ветеранов за их очень инте
ресные воспоминания и за 
достойно прожитую жизнь.

(ТРОЩ ОПЯШШ 
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Надежда Васильевна Гера
симова принесла на эту встре
чу несколько книжечек со сти
хами и прозой своего мужа. 
Александр Николаевич Гера
симов прошел фронтовыми 
дорогами всю Великую Отече
ственную войну. Боевое кре
щение принял еще в финскую 
кампанию в составе Уральско
го добровольческого лыжного 
батальона в качестве врача. 
Был участником обороны Мос
квы. Являлся ведущим хирур
гом медико-санитарного бата
льона. Был трижды ранен.

В его стихах и рассказах 
— живые впечатления само
отверженного труженика вой
ны. В них — непосредствен
ность, искренность, мудрые 
наблюдения жизни на войне.

Сейчас они остались как 
память о военном медике и 
памятник ему.

Надежда Васильевна пода
рила эти изданные малым ти
ражом сборнички музею, а 
несколько экземпляров пере
дала студентам второго курса 
стоматологического факуль
тета — участникам встречи.

Вот строчки из одного сти
хотворения, озаглавленного 
«Сколько лет ни живешь, от 
войны не уйдешь. (Это о 
себе)*.

Если ты воевал 
И от раны страдал, 
Сколько лет ни живешь,
От войны не уйдешь.
Счет прожитым годам,
И своим, и страны, 
Совершенным делам 
Я веду от войны.
Я в атаку ходил,
Трижды раненым был, 
Голодал, замерзал,
Все равно не пропал.
Мы все годы войны 
На секунды сводили, 
Смерть прошла стороной, 
«Повезло!* — говорили. 
Отгремела война,
Я остался живой,
Значит, есть чудеса!
Я вернулся домой.
Прошли годы... Память не 

устает рассказывать о войне.. 
Репортаж из музея вел 

Д. БЫЧКОВ.
Фото автора.

На снимках: во время 
встречи в музее истории 

___________ медакадемии.

•  Изучая курс истории медицины, студенты часто готовят интересные рефераты. В год 
60-летия Победы в Великой Отечественной война эти работы посвящаются деятельности меди
ков на фронте и в тылу.

Так, к одному из занятий первокурсница фармацевтического факультета студентка Ана
стасия Рыбина подготовила реферат о жизни и деятельности профессора В. Н. Климова 
(ректора УГМА в 1962— 1983 гг.), а студент Георгий Шакуров —  посвятил свою работу 
профессору В, И. Величкину. В. И. Величкин возглавлял Свердловский мединститут все 
годы войны. После победы был награжден орденом Ленина. Интересное сообщение на 
этом занятии сделали также Надежда Комарницкая и Наталия Никифорова.

—  Выполнить такие самостоятельные работы —  это значит непосредственно прикос
нуться к истории вуза, —  сказала преподаватель доцент Н. М. Скоромец.

На снимке; авторы рефоратов возле стендов в музее истории УГМА.______________
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В прошлом учебном году в «Уральском ме
дике» из номера в номер печатался репортаж
— «сериал* о том, как действует в общежитии 
на Токарей, 29 вновь избранный студенческий 
совет.

День ото дня юноши и девушки из студсо
вета набирались опыта, начинали все активнее 
обустраивать жизнь в этом большом студен
ческом доме. Прежде всего, здесь стало чище, 
ребята наладили дежурства и рейды-провер
ки, своими силами оборудовали в подвале тре
нажерный зал...

Ректорат охотно пошел им навстречу. Были 
выделены строительные и отделочные матери
алы. Ну, а ремонт студенты выполняли своими 
руками.

И теперь набитый «железом* тренажерный 
зал работает на полную катушку. То была лишь 
первая ласточка.

Ш4. глс «зшгт»
Причем этот зал — не единственное место, где 

жильцы общежития могут с толком провести сво
бодное время. Есть и другие очаги досуга.

Я снова в знакомом общежитии. Но сколько 
здесь появилось нового!

Начать с того, ч̂ о беседую с юношами и де
вушками из студсовета уже не в кабинете комен
данта Павла Николаевича Ильиных, а в очень уют
ном, обставленном новой мебелью читальном 
зале. «По совместительству* это резиденция 
студсовета.

А потом мы вместе поднимаемся этажом выше. 
Там находится недавно сданный строителями 
своеобразный зал развлечений.

Украшенные веселой росписью стены (яркие 
звезды на сиреневом фоне), не совсем обычные 
светильники... Все это создаст настроение, ког
да жильцы общежития будут здесь «зажигать* на 
веселом празднике, дискотеке.

— Мы намечаем открытие зала провести в мае,
— говорит председатель студсовета, деятельная 
и решительная Светлана Русакова, студентка 3 
курса медико-профилактического факультета.

Нет сомнения, что этот пока ещеяустой и пах
нущий краской зал наполнится жизнью, воздухом 
творчества.

Почему такая уверенность? За примером да- 
лекр ходить не надо. Достаточно подняться еще 
на один этаж.

под зоодмон
На шестом этаже, рядом с белыми фирменны

ми дверями, табличка: «Зал шейпинга». Далее 
следует расписание занятий. Ведет их Кристина 
Ванько. Она учится на 3 курсе стоматологичес
кого факультета, сама занимается шейпингом 
более 5 лет и вот взялась тренировать девушек.

— Сейчас я веду четыре группы, — говорит Кри
стина. — В каждой примерно по 10 человек. Но 
желающих улучшить свою фигуру, стать спортив
нее, красивее много. Думаю сформировать допол
нительную группу.

Неудивительно, что такой активный человек, 
как Кристина, работает в студсовете.

— Общежитие явно поднимается. Мне кажет
ся, в нем становится лучше жить, — говорит Кри
стина. — Если вначале наш студсовет даже не 
воспринимали всерьез, то сейчас отношение из
менилось: нам охотно помогают, наслоддержи- 
вают.

...Из динамиков музыкального центра звучит 
бодрая, ритмичная музыка. И небольшой зал на
полняется движением. Вместе с Кристиной и под 
ее руководством группа девушек выполняет под 
музыку энергичные упражнения.

... Зеркала на стене, покрытый светлым ков
ром пол — все как в настоящем репетиционном 
танцевальном зале.

Как это не похоже на то, что представляло со
бой это помещение еще совсем недавно: бесхоз
ный неопрятный холл, куда забредали курильщи
ки, чтобы подымить в полутьме...

Кстати, такую же унылую картину являли собой

Улица Токарей, 
goal 23

Репортаж из общежития
и холлы, которые были преобразованы в читаль
ный и «звездный» залы.

В общежитии применили свое ноу-хау. Нашли 
применение пустующим «территориям». Так обре
ли хозяев и холлы на 2-м и 9-м этажах. Один осво
или любители настольного тенниса (руководитель 
Сергей Помазкин — студент 3-го курса лечфака, 
член студсовета), а другой, — мастера едино
борств во главе с Евгением Топаевым, тоже сту
дентом лечебного факультета и членом студенчес
кого совета.

Ш Ш  p i l l l l t
Вкладывать деньги в украшение общежитских 

интерьеров - дело крайне рискованное. Вам по
нятно почему? Ну, да молодые люди, которые жи
вут в общежитии или заглядывают сюда в гости, 
норовят оставить след на каждой стене: что-нибудь 
на ней написать, выцарапать или просто прижечь 
ее бедную окурком...

Так стоит ли после этого вкладывать деньги в ре
монт... Они ведь, деньги, счет любят?

— Стоит, — говорит проректор по экономи
ке, доцент Лариса Георгиевна Лапшина. — При 
одном условии: чтобы ремонт этот был каче
ственный, а интерьер тщательно продуман. И 
другое условие: вся эта красота должна береж
но сохраняться.

Вот недавно один из холлов на ул. Токарей, 29 
был превращен в зал для студенческих праздников. 
Прямо скажу: мне хотелось, когда я предлагала 
вариант оформления, чтобы стены зала создава
ли особое настроение. Так появился фейерверк 
звезд. Этим же был продиктован подбор настен
ных светильников, подсветки...

Мы еще разрежем, как положено, красную лен
точку, торжественно передадим зал студсовету, сту
дентам. А уж их дело — его обживать и беречь.

И еще хотелось бы, чтобы у этого зала появи
лось красивое имя, название. Можно даже конкурс 
провести, а его победителя наградить.

— А зал для занятий танцами, шейпингом был во
обще сделан по заказу и по замыслу студентов?

— Да, мы тогда предложили студсовету выска
зать свои пожелания, свою идею, сказать, что надо 
сделать со старым холлом. Этот их заказ мы пере
дали строителям, и все сделано по намеченному:

на полу специальное текстильное покрытие, на од
ной из стен - большие зеркала.

— Лишь бы все это служило долго, затраты не 
пошли прахом...

— Недавно я заходила в общежитие на А. Бар
бюса, 2. Никого о своем приходе не предупреж
дала, был обычный день. Порадовала чистота на 
всех этажах. Там есть общие большие кухни. В 
них тоже порядок, никаких запахов.

На первом этаже — фамилии отличников, ко
торые живут в общежитии.

Прошло несколько лет, как в этом здании был 
сделан основательный ремонт. Было опасение: не 
поблекнет ли все это в считанные дни. Но комен
дант Лариса Петровна Попович во взаимодей
ствии со студсоветом привнесли в новые стены 
новую жизнь. Это и поддержание бытового по
рядка, и хорошая организация досуга.

Вывод один — должно быть встречное дви
жение студентов: их хозяйское, неравнодушное 
отношение к своему общему дому. Стремление 
сделать свою жизнь в нем интересной, напол
ненной.

о д ш п о и ш
Очень многое зависит в каждом общежитии от 

коменданта. От его доброты и строгости. От ини
циативности...

Но один в поле не воин.
Это понимает Павел Николаевич Ильиных — и 

потому со времени избрания нового совета с ним 
взаимодействует.

На всех этажах я видел графики дежурств. Все
гда есть с кого спросить за чистоту и порядок. Раз 
в месяц проводятся рейды.

— Лучшее средство против грязи и запустения 
— самообслуживание, — считает комендант. — Мы 
вводим его на этажах, где недавно отремонтирова
ны коридоры. Кроме того, я убедился, что одного 
старшего по этажу мало, начинаем назначать таких 
студентов в каждом отдельном крыле. И лучше все
го, когда каждое такое крыло имеет свои дверь и 
ключ. Ставим двери... Чтобы чужие не ходили.

«Чужие», которые проходят в общежитие, — 
это наверное, единственное, в чем не могут стол
коваться студсовет и комендант.

— Вахтеры проявляют мало строгости, — го

ворили мне члены студсовета. — Пусть комендант 
от них потребует...

— У нас же не охранники сидят, обычные жен
щины, — отвечает комендант. — Впрочем, у нас 
есть решение. Пусть свои документы оставляет на 
вахте не только гость, но и тот жилец общежи
тия, к кому он пожаловал. Пусть встретит своего 
гостя, а потом вовремя проводит.

Помогают решить проблему «чужих в доме» и 
свои «силовые структуры». Нет, это не милиция 
и омоновцы, а ребята которые занимаются вос
точными и прочими единоборствами под руковод
ством члена студсовета Евгения Топаева, и тяже
лоатлеты после окончания занятий в тренажер
ном зале. Вечером обходят студенты-спортсме
ны дозором этажи, смотрят, чтобы на нарушался 
общественный порядок.

( Т У Д С О Ш М Ш Ш
Света Русакова говорит, что в нынешнем году 

студсовет обновился. Ряд ребят и девушек по 
разным обстоятельствам покинули его, пришли 
новички. Но опыт, который студсовет наживал с 
первых своих шагов, не пропал даром.

Это и умение найти общий язык со сверстни
ками и старшими людьми, воспитание чувства 
личной ответственности. Например, ключами от 
всех досуговых залов ведают сами члены студ
совета. Они за это отвечают.

— Очень многое зависит от старост этажей, 
— продолжает делиться опытом Света Русако
ва. — Если можно, то хотелось бы отмётить их 
в газете. Это Ирина Останина, Юлия Щепетки- 
на, Николай Потапов, Василий Мелькин, Ната
лия Заруба, Оксана Радич, Дмитрий Осипчук.

Кстати, наш Дмитрий Осипчук завоевал не
давно звание «Мистер УГМА», — добавляет 
Света. — А еще он отличник.

И не просто отличник. Дмитрий является 
именным стипендиатом. Он получает стипендию 
родоначальника космической медицины, знаме
нитого физиолога, академика В. В. Парина. В 
течение ряда лет этот легендарный ученый ра
ботал в УГМА. Это частица истории вуза.

В разговоре со мной и на совещании у ректо
ра в марте месяце, посвященном жизни общежи
тий, Светлана говорила и о трудностях, пробле
мах. Это необходимость ремонта кровли, а так
же душа.

Такой ремонт намечен на лето.

A M i l  Т О Ш  З Р И М
Подведу итог увиденному.
Студенческий совет в общежитии на Токарей, 
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ный опыт.

Жизнь в общежитии становится лучше, ком
фортнее, когда администрация, образно говоря, 
вручает ключи от их дома самим студентам. А те 
принимают на себя ответственность за порядок, 
сохранность и стен, и того добра, что в них на
ходится.

И наконец, самое главное. В общежитии появи
лись, пусть небольшие, но настоящие центры до
суга. («Не выходя за стены общежития, — отме
тила Светлана Русакова, — студенты могут выб
рать секцию для занятий по своему вкусу»).

И это не считая того большого потенциала, ко
торый представляют расположенные в центре 
студгородка УГМА отличный спортзал и велико
лепный актовый зал в 3 учебном корпусе. Да плюс 
еще построенная здесь летняя спортивная пло
щадка...

Есть где приложить усилия в организации пол
нокровного и здорового досуга всем заинтересо
ванным структурам — профкомам сотрудников 
и студентов, деканатам, студсоветам, комендан
там, кафедре физической культуры...

Нужен только общий план действий, коорди
нация усилий.

А стремление к хорошему, к совершенствова
нию, судя по всему, у студентов появилось вновь: 
это тяга к искусству, к занятиям спортом.

Точку ставить не хочется. Разговор о жизни на
шего большого студенческого городка, мне ка
жется, заслуживает продолжения...

А вы как считаете?
Д. БЫЧКОВ.

Фото автора.
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